
安芸高田市民モニター
集約結果

【第6回：公共施設の要否について】

調査実施期間
2024年1月26日（金）～2月7日（水）

【アンケートの目的】

安芸高田市が有している公共施設は今後大量に更新時期を迎えます。厳しい財政状況や人口
減少等による利用需要の変化などがある中、財政負担の平準化を行うため「公共施設等総合管
理計画」に基づき、2034年度までの施設の廃止時期を明確にしました。この計画により一定の成
果は期待できますが、まだ十分とは言えません。今後は計画の推進と更なる見直しを行っていく方針
です。

今回は、「公共施設等総合管理計画」の中で廃止方針としていない施設について、今後の施設
の要否を検討するため、アンケート調査を行いました。

居住地年代回答者数

モニター総数 206 回答数 構成比 回答数 構成比

今回回答者 171 20代以下 6 3.5% 吉田町 63 36.8%

回答率 83.0% 30代 11 6.4% 八千代町 16 9.4%

40代 24 14.0% 美土里町 15 8.8%

50代 23 13.5% 高宮町 21 12.3%

60代 42 24.6% 甲田町 27 15.8%

70代 39 22.8% 向原町 29 17.0%

80代 20 11.7% 合計 171 100.0%

90代 6 3.5%

合計 171 100.0%



【設問】
次の施設は市の将来にとって必要だと思いますか？

【全体】



クリスタルアージョ

【居住地】

【年代】



各町の文化センター
（八千代フォルテ・美土里まなび・高宮パラッツォ・甲田ミューズ・向原みらい）

【居住地】

【年代】



中央図書館

【居住地】

【年代】



各町の図書館

【居住地】

【年代】



安芸高田市歴史民俗博物館

【居住地】

【年代】



安芸高田市サッカー公園

【居住地】

【年代】



安芸高田市吉田運動公園

【居住地】

【年代】



安芸高田市温水プール

【居住地】

【年代】



八千代B&G海洋センター

【居住地】

【年代】



美土里B&G海洋センター

【居住地】

【年代】



高宮B&G海洋センター

【居住地】

【年代】



高宮ハーモニー広場

【居住地】

【年代】



道の駅 三矢の里あきたかた

【居住地】

【年代】



郡山公園休憩所

【居住地】

【年代】



土師ダム周辺施設
（サイクリングターミナル、湖面利用研修センターはじ丸館）

【居住地】

【年代】



神楽門前湯治村

【居住地】

【年代】



道の駅 北の関宿安芸高田

【居住地】

【年代】



たかみや湯の森

【居住地】

【年代】



エコミュージアム川根

【居住地】

【年代】



【設問】自由記述（原文のまま記載しています）

利用者の数と、1年間の維持管理費が、わかれば、答え安いです。

子どもがスポーツができる施設はあった方が良いと思います。

公共施設の要否については、”「市の将来」のイメージがはっきりしない”ことと”現在の稼働状況やニーズを把握できていないので回答しに

くいところがあります。”公共施設の今後の予定”についてはすでに市の方針が示されていたような文章をどこかで見かけたような気がします

が(今回の施設ではないもの)、すでに予定(見通し)が決まっているのではないですか？人口減少の見通しや必要性(稼働率)を吟味・

議論し、縮小の傾向で進めていくことは客観的に見て必要だと思います。いずれにしても、今回の対象施設は各地域の重要インフラでも

あるので慎重な対応が重要だと思います。

安芸高田市民が知らないところでいろいろなことが一方的に決められている印象なので、タイムリーで分かりやすい内容で情報共有しても

らいたい。

子供が使える施設（図書館等）は必要だと思います。が…老若男女…年代問わずに利用出来る施設は必要かと…　しかし…私自

身…安芸高田市の公共施設の利用は道の駅三ツ矢しか利用してません。

八千代の美術館がなくなったことが残念でなりません。財政のこともあり難しいところがあるのでしょうが，文化施設や図書館等　子供た

ちのためにも残してほしいです。なくすことよりもより活用できる方法を考えてほしいです。

自分の町に関係ない物は聞かれても必要ないと思ってしまう。

八千代町のBGしか、わかりませんが、温水プールだったら年間使えるのにと思います温水プール、八千代からは遠いです

各施設の利用されている人数や稼働率がわからないので感覚で回答しました。しかしながら人口の減少は止められなので市を存続して

いくためには取捨選択はやむ得ないと思います。存続ありきの考え方は無責任だと考えます。私自身、会社を経営しているものとして削

減していくことは不可欠だと思います。次世代が安心して住むことができる町を創ることが先人の使命だと考えます。

各町に同じような施設は不必要だと思います。災害を考えると中心部（市役所）を移転した方が良いと思います。

自分や、家族が実際使用しているのであれば要否は分かりますが使用した事がない施設についてはあまり分かりません。しかし、利用率

が低い、老朽化も激しいなどメンテナンス費用が市の財政を圧迫しているのであればその施設を閉鎖するなどの処置を取らなければなら

ないと思います。

子育てに必要な施設は残してほしい。それでなくても、子どもの遊ぶところが少ない。

災害時に避難所となりうる公共施設は残すべき。

子供達が使用する施設は残してほしいです。不要な維持費の必要ですが市民の働く場の確保はもう必要だと思います。

維持できるので有ればせっかくの施設なので継続していけばいいと思いますが収支が取れないものに税金を投じるよりもっと違うものに価

値のある税金を使って行くべきだと思います

利用者数の少ない施設は不要と思います。補助金等が最小限になっても利益が保てる程度の努力ができるようになるべきかとおもいま

す。ただ、図書館はある程度あったほうが学ぶ意欲のあるこどもには良いかと思いますが、電子化などで効率化できれば不要と思います。

老朽化したものを無理に残す必要はないと思います

各町に施設は希望としては必要だが、人口や使用率にそぐわない施設は、市の中心部に集中させて減らした方がよい。そうすれば、管理

が行き届き、またイベント時は臨時便を出すなど、アクセスを便利したら、問題もないと思う。経費がないのに、キレイな設設は存続できな

いし、地域住民が負担して残すのも限界がある。と考えます。

特にありません

各施設の用途や目的を定期的に発信するべきではないかと思います特に海洋センターは何のためにあるのか知らない人は沢山いると思

います



みやのさとは改修希望。できないのならこの施設はほんまいらん。民間がやっているのなら文句はないけど。こんな中途半端なものつくるな

ら前の規模でよかったはず。安芸高田市は人口に対して箱物が異常に多い。早く整理してもっと子供達の為に投資してほしい。公園をつ

くるとか、てか本当に公園つくってほしい。滑り台とブランコだけでもいいけぇ各町ずつつくってほしい早急に。歩いて公園に行けるのが理想。

子供達に投資せにゃー人口は減る一方です。市議会議員はもっと真剣に仕事してほしい。とうじむらはみどりの道の駅に移転してほしい。

今のところは雪が降ると不便。とうじむらは民間がやっているなら文句はないけど税金使ってまで宿泊施設をやる意味ないと思います。

温泉は若い人も結構利用するので残して欲しい

高宮湯の森のサウナは、地元の方優先派閥があり、新規等のお客に対し、座ってはいけないと言うことがある。そういう地元有利のような

ことは、利益に反映しない為改善が必要だと思う

公共の施設の維持は今後の課題だと思うが、1、2箇所に集約するのはやめてほしい。移動も大変になるし、その土地で利用している人

の交流の場になっているはずなので。

施設の休止や廃止には一定の反対がありますが、利用率を基準に進めていってもらいたいです。未来に負債を残さないように。

市の財政を支えることが一番であり、老朽化したものの廃止は仕方ないとおもう  市が活性化すれば新たな施設はできていくと期待する

このアンケートは吉田とそれ以外という分け方が必ずしもいいとは思わない。

コンパクトシティの取り組みは、今後の財政運営を考えるとやり遂げないといけない課題と思います。ただし、市長はじめ職員の皆様が、

地域住民と対話して理解を得る努力が必要かと思います。

施設の老朽化に伴い維持管理費を考えると施設の集約が必要なのではないかと思います。

将来的な社会環境の変化においてアンケートに記載してあるような公共施設は不要。要するに使う価値観がない。このような公共施設

なら民営化のほうがより良い価値観を生み出せる。真の公共施設を再構築するために、今回アンケートに記載した公共施設は、早見に

民営化する良い時期であり、見送ると何も対策が打てない廃棄物になりかねい。

予算や維持費もあり公共の施設の存続は難しいとは思いますが、無くなって何も代わりのものが出来るわけでもないのなら衰退する一

方、、施設を合併させるなど数は減らすが中身の充実はありかもしれません。

「お助けバス」及び「お助けタクシー」は、予算の垂れ流しとなっているはずなので根本的な見直しが必要と考えます。 実質的に利用者は

限られており、いつ見てもガラガラの状態にもかかわらず、車両台数・従業員数・便数を見直さないようでは、将来の市にとってはまたもや

負の遺産となります。 いずれ市内の中学校統合に向けて生徒の通学に必要となるでしょうけど、現段階ではコンパクト化は必須ですし予

算計上を見直す必要が充分にあります。 年間支出している予算を利用1回当たりに換算して公表をしてくれれば、市民も納得するはず

です。 昨年の議会中に大幅な赤字経営を示されていましたが、市民への周知が足りないような気がします。 高齢者の為の施設運営は

出来るだけ抑え、将来に向け町を支えてくれるべく子供や若い方へ積極的に投資をしていただき、若い方が住みやすい環境整備を構築

していただきたいと考えます。 県や国ばかりに頼ろうとする後ろ向きな考えではなく、自力で生き残れる町であってほしいのです。 そんな安

芸高田市を目指して下さい。 執行部並びに職員全体、市民の代表である議員、そして市民全体が一丸となれば必ず報われるはずで

す。よろしくお願いします。

公共施設は出来るかぎり維持してほしい。但し、利用状況が著しく悪い施設については廃止もしかたないと思う。

公共施設ではないと思いますが、去年末に美土里町の診療所、津田先生が亡くなられ長年お世話頂きました先生が居られず診療所

のナースの方から御紹介頂き、吉田地域の病院に行かせて頂きましたが交通の便を考えますと、年を思いこの先が……どうか美土里町

の診療所の再開をお願いします。周囲の皆様の切実な思いです。

道の駅の駐車場や建物の作りが悪い。施設が一つになっておらず集客が見込めないため。

◎6町合併した事で、弊害があり吉田への一極集中には、良（善）い面、悪い面が多々有り、本庁周辺は便利と他の5町との不都合

と入り交り、出来ることならすぐやる課などは各町でフットワークもスピードなどもふまえて、支所毎に充実すべきです。各町の公共施設は

地域毎に違い、伝統文化の継承には不可欠と考えます〈活動・地域の輪〉※温故創新・持続可能住民自治

30年～50年前の時代の事が今につながっているのでしょうね。人口減少に伴い、利用率も低下。要は、維持管理費、人件費が問題

なのでしょうね。

図書館は各町に必要です。人が集まる交流の場所です。



B&Gについては、学校が利用している実態もあるので、それを考えれば必要だと思います。他については、自分が利用しない物は必要感

を覚えないのできびしめになりましたが、利用している人にとっては必要と思うでしょうから何とも言えません。このようなアンケートに意味があ

るとは思えません。あえて意味を見出すなら「そう思う」と「そう思わない」の数字、割合しかないと思います。中間はカウントすべきではない

と思います。「どちらかといえばそう思う」を「そう思う」、「どちらかといえばそう思わない」を「そう思わない」とくくりにするのは違うと思います。

人口の多い、吉田町を中心に検討して頂きたいです。

天神ふれあい広場を利用してください

各町の施設がなくなってしまうのは、町の活気がなくなるし高齢になると隣町に行くのも大変となり困ることが増えると思う。利用頻度が少

ない施設については、検討されたらいいと思います（維持費等がかかるため）

吉田町（中心地）にある施設は残すべきだと思う。

なんでもかんでも止めれば良いというものではない。

ほとんど利用した事がないので要否の判断がむずかしい。ただ、ないと困る人がいると思う。各施設の利用度はいか程のものなのか？

文化施設等はネット社会となっても、「ほんもの」と出会う際に必要だと考えています。

金額的な数値による合理性の提示を承服できるほど市民全体の知性レベルは高くないと思います。数字を根拠に、意図や意義、実態

などに焦点をあてながら賛否、要否を問うと良さそうに感じます。いずれにしても見直しは必要だと感じます。本来なら過去の市政において

着手されて然るべきことをしてこなかっただけのことというのは、少し考えれば普通の人には無理なくわかる話だと感じます。

採算の取れていない施設は、見直しの必要があると思う。代わりに、高齢化に伴う、施設の設置や、少子化に伴う子育て世代の支援が

必要と思う。

※温水プール等の利用状況がわからないので返答にこまった。※人口減が激しいので存続についてはたしかに大問題だと思う。

各町にある図書館及びプールについては吉田町にある事でがまんしてほしい。ただ外からの人を呼び込む施設を充実してほしい。サンフ

レッチェ、元就、安芸高田でしかないものを大切に又アピールする事がいいと思う。

公共施設を利用する機会があまりないのでどのような使い方をしているかよく分からない。公共施設の利用状況が分かる情報があれば

思いも変わってくると思う。

今ある施設を、もっと魅力的に活かせたら良いと思う。無駄を省いていったら、何も残らない。きらりも、子供達にとっては、最高の交流の

場だったのに、閉鎖されたり。無駄を省くのではなく、もっと声を聞いて魅力を活かして施設を継続して欲しい。

少しエコヒイキが入っているようです（少しでなくたくさん）行ったところがない場所がたくさん。すべてのアンケート人選ミスみたい。最初から

引受けなければと後悔しています。

ボランティアを使って従業員の人数をへらす

利用している施設は判断できますが全然利用していない施設はどこにあるかなどわからない事が多いので地元の人が必要か不必要か判

断して市民の憩いの場が失われる事のない様に平等にしてほしいと思います！！

・文化施設は各町に今の施設は最低限必要だと思う・スポーツ施設は高齢者と若者向きと両方が利用できる施設が必要。B&Gは利

用率のデーターをとって要否を考え直す方がよい・観光施設は現状維持ではジリ貧になる。人は1度行った所には2度はあまり行かない。

リピーターを増やす魅力ある催しやメニューが必要だと思う

廃止するのは簡単だけど、利用者の思いはどうなんでしょうか・管理費と利用状況が分からないので判断が難しい・人口減少の大きい町

の施設は厳しい状況に追い込まれるのは当然。だから、、、といって簡単に廃止、、、というのもどうかと思う・何を根拠に廃止していくのか

明確にする必要があるのでは、、、。

公共施設の運営には費用がかかってると思うので要意義であるか考えていただきたい。高齢者、若い世代共に利用しやすいか世代別で

も統計を見て検討してほしいと思います

安芸高田市温水プールは不便で行きづらいです。吉田の平地へ又、中心部であれば交通の便も良いと思っていました。住んでいない

所の利用状況がわからないので無責任な回答になると思いました。八千代と吉田は合同、高宮と美土里、向原と甲立で文化センター

を利用すればと思う。

図書館をもっと利用したいと思います。



利用した事が無いところはよくわかりませんでした

この（私）年齢になると公共施設の利用も全くなくなり年に1回ぐらいしか行った事がありません。今回のアンケートはよくわかりません…

（スミマセン）

高齢者が多いので湯の森や湯治村はあると良いと思う。高宮へ行った時田舎パラッツォにたまに行くがほぼ人がいない

図書館や温水プールはよくいくので、なくさないでほしい。吉田は利用するんですが、他の美土里や高宮には行くことが少ない為、正直よ

く分かりません。なくすことも必要なのかもしれませんが、他に見直すことはないのでしょうか。いねむりをする議員さんのこととかそんな方の

為に市民のお金が使われていることがなさけない。これから自分の子が少しでも吉田が好きと思える町になるよう願うばかりです。不要な

ことを書いて申し訳ないです。

各施設で入場者又使用回数に合せて考えて下さい。

「高宮湯の森」はよく利用しています。「三矢の里あきたかた」は地元の加工品（漬物等）が少ないように思います。

各町で必要な施設であるのなら残すべきではないか？能登半島地震のような災害があった時には代理の避難所としても使用できるので

はないですか？知っているところの方が行きやすいから。

公共施設は作る時には必要があってたくさんの補助金を頂いて作ったものです。何もかも思い切って処分される気持がわかりません。まだ

人数は少なくなっても住民はおります。その人達の事は何も考えてないのでしょうか。さみしい限りです。こんな時代が来るなんて考えられ

ません。住民税も所得税も払って精いっぱい地域をささえてきたつもりです。益々若い人達が住めなくなると思います。何か将来に希望の

持てる事を考えて下さい。

現在の利用内容、状況だけでなく、他の事で利用していけたら…（災害等の時の利用等）考えなければいけないのは廃止したらその

後施設はどうしておくのか？

・生活圏に関連のある施設は必要ですが、他町の利用状況はよくわかりません。孫が遠方から帰って来た時に遊びに行ける施設が少な

いと思います。土師ダムに行くか三次ワイナリー付近につれて行く事が多く吉田運動公園あたりに遊具施設があればどうかなぁと思いま

す。

お年寄や若者の共有できる施設を再建してほしい。イベントの催しをしたり市民の意見を重視する企画を組んでみるとか工夫してはどう

か？

今後2034年（10年後）までの間に市の「公共施設等総合管理計画」で廃止施設としない施設から今後の要否を検討するアンケー

トはなかなかむつかしい面を持っている。旧町（6町）時代文化（図書民俗）、スポーツ（プール）観光など最低必要として各町とも

建設しているので即要否には声が出しにくい。しかし現今の人口の激減と財政はそれを待てない。そこで市内で1ヶ所に集中、充実させ

ることが出来る施設はすべてそうする、観光などは2～3ヶ所に成るかもしれない。

安芸高田市歴史民俗博物館はクリスタルアージョの中に設置出来たら行きやすいなと思います。

海洋センター、ハーモニー広場は様子がわからないのでわからないにしました

利用者の少ない公共施設はどんどん廃止すべき。

公共施設の統廃合は住民感情を十分考えて行うべし。文化協会を残し強力な文化指導者を養成すべきです。

今から人口ももっと減っていくでしょうし施設の廃止もしかたない事だと思いますよ。時代とともに変わって行く事にとしを取るとなかなか物事

についていけないのが現状でしょうね。

八千代町のフォルテについて壊れた所等を修復して使用しやすくしてほしいです

図書館の目的は読書だけではないと思います。勉強、交流等その地域によっても使い方は色々だと思うので、なくなってしまうのも不便な

方もおられると思います。今まである物はなるべく残っていってくれたら良いなとは思います。

図書館について。今でも箱物集会所など出来れば必ずと云って云い程図書が居れてあります。果して手に取る人、利用者がいたでしょう

か。学校も統合されれば尚さら以前から思っていました。広報紙の議員のアンケートを読みました。議員の方衿を正し反省したでしょう

か。生活費と地位自分のための議員ではいけません。



今回のアンケートにおいて色々な施設を知ることが出来ました。そして活動内容が分かる何かがあれば市内からでもさそって行く施設もあ

るのではないかと思いました。

他町の施設の利用状況はわかりませんが人口減少、高齢化になり利用者の少ない所は取り止めた方がいいと思います。但し、安芸高

田市の昔からの伝説に伴う物については残した方がいいと思います。追伸　今回のアンケートの質問に関してではないのですが今年の年

始の市長のあいさつについて一言申したい事があります。それは、市民のこれからの健康とかの内容は一言も無く残念でした。次にもう一

件、高宮町房後の新迫という所から三次へ向かう途中に中国道のガードの下を通って三次に入る道が有ります。そこの道が狭く曲がりの

多い場所が高田市側に有ります。現在はその道も大型トラックが多く通り再々キケンな目に合います。周囲は山ばかりなので広くしてもら

いたいと思います。一度現地を通ってみてほしいと思います。

ありません

高齢者や幼児、子どもにとって身近に利用できる施設や観光目的の施設は残したほうがいいと思います。利用者がどのくらいいるのかを

把握し少ない場合は検討してもよいと思います。ただ、公共施設を利用するのに不便になってしまうと住みにくい町になってしまうと思いま

す。あちこちにあるよりもある程度の複合施設になると利用しやすいと思います。

何もかも吉田にあつめるのはどうかと思う。各町がさびれていくばかり不安になる。

土師ダム周辺では、公認のマラソンコース（ハーフ、10km）があるので実業団ランナーなども練習にきています。土師ダム湖畔マラソン

はやっぱりしてほしいと思います。

このような質問を年寄りにしてどうするの？若い人に聞くべきでしょう。もっと若い人に意見を聞くようにしたほうがいいですよ

施設が必要かどうかと言うが利用者数（1日当）と人件費がどれ位かかっているのかが書いてないので他町の現状が不明である。その

表示をし公共施設の要否を聞くのでないと正しい回答にならない。アンケートだけで要否を決定するの非常キケンだと思う。お金だけでは

ないこともある。安芸高田市が日本で広島県ですばらしいと思える事すごいと思える事はなにでしょうか？


